

Artículo de Investigación

Comunidad surfera de Supertubos: Un estudio sociológico sobre el localismo, jerarquía y exclusión en sus olas

Surfing Community of Supertubos: A Sociological Study on Localism, Hierarchy, and Exclusion in its Waves

Diego Santos González: EAE Business School Madrid & UNIE Universidad, España.
dsantos@eae.es

Fecha de Recepción: 26/11/2024

Fecha de Aceptación: 27/12/2024

Fecha de Publicación: 01/01/2025

Cómo citar el artículo

Santos González, D. (2025). Comunidad surfera de Supertubos: Un estudio sociológico sobre el localismo, jerarquía y exclusión en sus olas [Surfing Community of Supertubos: A Sociological Study on Localism, Hierarchy, and Exclusion in its Waves]. *European Public & Social Innovation Review*, 10, 1-14. <https://doi.org/10.31637/epsir-2025-353>

Resumen

Introducción: Este estudio explora las dinámicas sociales y jerárquicas en la playa de Supertubos, Peniche, Portugal, centrándose en el fenómeno del localismo. Supertubos es un destino icónico para el surf debido a sus olas excepcionales, lo que genera una competencia intensa y exclusión entre surfistas. **Metodología:** Se adoptó un enfoque etnográfico, combinando observación participante, entrevistas semiestructuradas y encuestas. Durante tres meses, se observó y documentó las interacciones entre surfistas, realizando 30 entrevistas y distribuyendo 50 encuestas para recoger datos cualitativos y cuantitativos. **Resultados:** Los hallazgos indican que el localismo es predominante en Supertubos, con surfistas locales formando grupos cerrados y excluyendo a los visitantes. Las entrevistas revelaron percepciones divergentes del localismo entre locales y visitantes, afectando significativamente la cohesión social. La habilidad en el surf medió parcialmente la exclusión, pero no garantizó la integración completa. **Discusión:** El estudio destaca la necesidad de abordar las disparidades en las experiencias de surfistas para fomentar una comunidad más inclusiva. Se discuten estrategias que incluyen programas educativos y eventos comunitarios. **Conclusiones:** Los resultados subrayan la importancia de implementar políticas que

promuevan el respeto mutuo. Futuros estudios deberían explorar más estrategias para mejorar la cohesión social y reducir el localismo como el turismo colaborativo.

Palabras clave: sociología; supertubos; localismo; Peniche; turismo; surf; jerarquía; comunidad.

Abstract

Introduction: This study explores the social and hierarchical dynamics at Supertubos beach, Peniche, Portugal, focusing on the phenomenon of localism. Supertubos is an iconic surfing destination due to its exceptional waves, generating intense competition and exclusion between surfers. **Methodology:** An ethnographic approach was adopted, combining participant observation, semi-structured interviews, and surveys. Over three months, interactions among surfers were observed and documented, with 30 interviews conducted and 50 surveys distributed to collect qualitative and quantitative data. **Results:** Findings indicate that localism is predominant at Supertubos, with local surfers forming closed groups and excluding visitors. Interviews revealed divergent perceptions of localism between locals and visitors, significantly affecting social cohesion. Surfing skill partially mediated exclusion but did not guarantee complete integration. **Discussions:** The study highlights the need to address disparities in surfers' experiences to foster a more inclusive community. Strategies to balance resource preservation with social inclusion, including educational programs and community events, are discussed. **Conclusions:** The results emphasize the importance of implementing policies that promote inclusion and mutual respect at Supertubos. Future studies should explore further strategies to enhance social cohesion and reduce localism, considering the impact of collaborative tourism and beach management practices.

Keywords: Sociology, Supertubos, Localism, Peniche, Tourism, Surf, Hierarchy, Community.

1. Introducción

La playa de Supertubos, ubicada en Peniche, Portugal, es reconocida mundialmente por sus olas excepcionales, atrayendo a surfistas de todos los niveles y orígenes. Este fenómeno no solo convierte a Supertubos en un destino icónico para el surf, sino que también plantea una serie de dinámicas sociales y jerárquicas complejas entre los surfistas locales y los visitantes.

La investigación sobre estas dinámicas es crucial, ya que ofrece una ventana para entender cómo se forman y se mantienen las jerarquías sociales en contextos recreativos altamente competitivos.

El surf, como actividad recreativa, no solo es un deporte, sino también un fenómeno social que refleja y perpetúa ciertas estructuras de poder y control. En Supertubos, las olas de alta calidad son un recurso limitado y valioso, lo que intensifica la competencia por el acceso a estas olas, especialmente en condiciones óptimas.

Esta competencia se manifiesta a través del localismo, una práctica donde los surfistas locales ejercen control territorial sobre las olas, excluyendo activamente a los visitantes (Waitt y Clifton, 2012). El localismo, por tanto, no es solo una cuestión de habilidad en el surf, sino también de pertenencia y control social.

1.1. Revisión de la literatura

El concepto de territorialidad en contextos recreativos ha sido ampliamente estudiado. Brown (1987) sugiere que la competencia por recursos valiosos y limitados, como las olas de alta calidad en el surf, puede llevar a dinámicas de exclusión y dominación. Este marco teórico es aplicable a la situación en Supertubos, donde las olas representan un recurso limitado que intensifica las dinámicas de localismo.

Estudios previos han documentado cómo el localismo en el surf puede reforzar una cultura de exclusión y competencia. Booth (2001) y Waitt y Warren (2008) han señalado que los surfistas locales tienden a formar grupos cerrados y a ejercer un control territorial sobre las olas, excluyendo a los surfistas no locales. Estas prácticas no solo afectan la accesibilidad a las olas (Santos, 2024), sino que también impactan negativamente en la cohesión social de la comunidad surfera.

Evers (2004, 2009) ha argumentado que la habilidad en el surf puede mediar parcialmente la exclusión social impuesta por el localismo. Los surfistas más hábiles tienden a ser más respetados y enfrentan menos barreras impuestas por los locales. Sin embargo, nuestros datos sugieren que la habilidad, aunque importante, no siempre garantiza la integración en la comunidad local. Este hallazgo sugiere que otros factores, como las relaciones personales y la participación en la comunidad, también juegan un papel crucial en la aceptación social de los surfistas.

A pesar de la literatura existente sobre localismo y territorialidad en el surf, hay varias brechas en el conocimiento que justifican la necesidad de este estudio. Primero, la mayoría de los estudios se han centrado en contextos específicos y no han explorado suficientemente cómo estas dinámicas varían en diferentes ubicaciones y condiciones. Segundo, hay una falta de comprensión sobre cómo las percepciones de localismo difieren entre surfistas locales y visitantes, y cómo estas percepciones afectan sus experiencias y comportamientos.

Este estudio busca llenar estas brechas al investigar las dinámicas de localismo y jerarquía social en Supertubos, considerando tanto las perspectivas de los surfistas locales como de los visitantes. Las preguntas de investigación clave incluyen:

1. ¿Cómo influye el localismo en las interacciones sociales y la jerarquía entre los surfistas en Supertubos?
2. ¿Cómo varían las percepciones del localismo entre surfistas locales y visitantes?
3. ¿Qué factores, además de la habilidad en el surf, afectan la aceptación social de los surfistas en la comunidad local?

1.2. Objetivos e hipótesis del estudio

El objetivo principal de este estudio es analizar la estructura jerárquica y las interacciones sociales entre los surfistas en Supertubos, considerando la influencia del localismo y la diversidad de los visitantes. Para abordar este objetivo, se han formulado las siguientes hipótesis:

1. El localismo es una práctica dominante en Supertubos, que afecta negativamente la accesibilidad a las olas y la cohesión social de la comunidad surfera.
2. Las percepciones del localismo varían significativamente entre surfistas locales y visitantes, con estos últimos percibiendo un mayor grado de exclusión.
3. La habilidad en el surf mediará parcialmente la exclusión social impuesta por el localismo, pero no será suficiente por sí sola para garantizar la integración en la comunidad local.

Estas hipótesis guían el diseño del estudio y la interpretación de los datos, proporcionando un marco teórico para entender las dinámicas sociales en Supertubos.

Para abordar estas preguntas de investigación y probar las hipótesis, se adoptó un enfoque etnográfico que combinó la observación participante con entrevistas semiestructuradas y encuestas. La observación participante se llevó a cabo durante un período de tres meses, específicamente en octubre de 2023, y en abril y mayo de 2024. Este método permitió una inmersión profunda en la comunidad, facilitando la recopilación de datos detallados sobre las interacciones y comportamientos de los surfistas en diferentes condiciones (Waitt y Clifton, 2012).

1.3. Importancia del estudio

Este estudio es importante por varias razones. Primero, proporciona una comprensión detallada de cómo el localismo afecta a las interacciones sociales y la jerarquía entre los surfistas en Supertubos. Estos hallazgos no solo son relevantes para la gestión de playas y la promoción de la cohesión social en las comunidades surferas, sino que también ofrecen implicaciones teóricas significativas para la literatura sobre territorialidad y exclusión social en contextos recreativos.

Segundo, al considerar tanto las perspectivas de los surfistas locales como de los visitantes, este estudio ofrece una visión más completa y matizada de las dinámicas de localismo. Esto es crucial para desarrollar estrategias efectivas que promuevan la inclusión y mitiguen los efectos negativos del localismo.

Finalmente, los hallazgos de este estudio pueden informar a los destinos de surf en el diseño de políticas y prácticas que equilibren la preservación del recurso con la inclusión social. Esto incluye la promoción de eventos comunitarios que fomenten la interacción positiva entre surfistas locales y visitantes, así como la implementación de campañas educativas que resalten la importancia del respeto mutuo y la cooperación en el agua.

2. Metodología

El estudio se llevó a cabo en la playa de Supertubos, ubicada en Peniche, Portugal. Supertubos es conocida por sus olas excepcionales que atraen a surfistas de todo el mundo. La playa presenta condiciones óptimas para el surf durante la mayor parte del año, con olas aptas para aprendizaje especialmente durante el verano, pero que pueden ser de gran calidad en días muy determinados y proporcionar tubos largos y profundos.

Estas características morfológicas de las olas (Waitt y Clifton, 2012; Beaumont y Brown, 2016) contribuyen a la complejidad de las interacciones sociales y jerárquicas entre los surfistas en multitud de rompientes.

Los participantes del estudio fueron surfistas que frecuentaban la playa de Supertubos. Se seleccionaron un total de 30 surfistas de diferentes niveles de habilidad y antecedentes culturales, desde profesionales hasta novatos, tanto locales como visitantes. Los participantes fueron reclutados a través de observaciones en la playa y mediante el método de bola de nieve, donde los surfistas recomendaban a otros posibles participantes. La muestra incluyó a 20 hombres y 10 mujeres, con edades comprendidas entre los 18 y los 50 años.

El método de bola de nieve fue pertinente en este estudio debido a varias razones. Primero, es una técnica eficaz para acceder a poblaciones difíciles de alcanzar o a grupos donde los miembros están altamente interconectados, como es el caso de las comunidades surferas (Atkinson y Flint, 2001).

En contextos donde la confianza y las relaciones interpersonales juegan un papel crucial, el método de bola de nieve permite una selección de participantes más diversa y representativa a través de recomendaciones personales. Además, este método es particularmente útil para estudios cualitativos y exploratorios, permitiendo a los investigadores captar una variedad de perspectivas y experiencias dentro de la comunidad estudiada (Biernacki y Waldorf, 1981).

2.1. Métodos de muestreo y recopilación de datos

Se adoptó un enfoque etnográfico que combinó la observación participante con entrevistas semiestructuradas y encuestas para investigar las dinámicas sociales y jerárquicas en la comunidad surfera de Supertubos. La observación participante se llevó a cabo durante un período de tres meses, específicamente en octubre de 2023, y en abril y mayo de 2024. Este método permitió una inmersión profunda en la comunidad, lo que facilitó la recopilación de datos detallados sobre las interacciones y comportamientos de los surfistas en diferentes condiciones (Waitt y Clifton, 2012).

Durante la observación participante, el investigador se integró en la comunidad surfera, participando activamente en las actividades de surf y asistiendo a eventos locales. Se tomaron notas de campo detalladas para documentar las dinámicas sociales y la jerarquía observada entre los surfistas (Beaumont y Brown, 2016). Este enfoque es esencial en estudios etnográficos, ya que permite a los investigadores captar las sutilezas de las interacciones y comportamientos en su contexto natural (Hammersley y Atkinson, 2007).

Además de la observación participante, se realizaron 30 entrevistas semiestructuradas con surfistas de diferentes niveles de habilidad y orígenes culturales, incluyendo tanto locales como visitantes. Las entrevistas, con una duración promedio de 45 minutos cada una, abordaron temas como la experiencia personal de los surfistas, sus percepciones sobre el localismo, la jerarquía social y las interacciones con surfistas de diversos niveles. Todas las entrevistas fueron transcritas verbatim y codificadas utilizando el software NVivo, lo que facilitó el análisis sistemático de los datos cualitativos (Bryman, 2012).

Para complementar los datos cualitativos, se distribuyeron 50 encuestas a surfistas en la playa. Las encuestas incluyeron preguntas cerradas y abiertas sobre la percepción del localismo, la jerarquía social y las experiencias personales en Supertubos. Los datos de las encuestas fueron analizados estadísticamente utilizando técnicas de estadística descriptiva e inferencial, como pruebas t y ANOVA, para identificar patrones y tendencias significativas (Field, 2013).

La combinación de métodos cualitativos y cuantitativos en este estudio permitió una comprensión más completa y matizada de las dinámicas sociales y jerárquicas en la playa de Supertubos.

Este enfoque metodológico mixto es particularmente valioso en estudios etnográficos, ya que integra la riqueza de los datos cualitativos con el rigor del análisis cuantitativo (Creswell y Plano Clark, 2011).

2.2. Métodos de análisis de datos

Los datos cualitativos de las entrevistas y las observaciones fueron analizados mediante un enfoque de teoría fundamentada (Glaser y Strauss, 1967). Se identificaron categorías y temas recurrentes relacionados con las dinámicas de localismo y jerarquía social. Este enfoque permite desarrollar teorías basadas en los datos empíricos recogidos, proporcionando una comprensión profunda de los fenómenos estudiados (Corbin y Strauss, 2015).

Para el análisis cuantitativo de las encuestas, se utilizaron técnicas de estadística descriptiva e inferencial para evaluar la presencia e intensidad del localismo y su relación con variables demográficas y de nivel de habilidad. Este enfoque combinado facilita una interpretación robusta y matizada de los datos, integrando las perspectivas cualitativas y cuantitativas (Creswell y Plano Clark, 2011).

En el análisis cualitativo, se realizó una codificación inicial y axial para identificar temas y subtemas emergentes en los datos. La codificación inicial permitió descomponer los datos en unidades significativas, mientras que la codificación axial facilitó la identificación de relaciones entre las categorías emergentes (Charmaz, 2006).

Se utilizó el software NVivo para la organización y análisis de los datos cualitativos. NVivo es una herramienta potente para gestionar y analizar grandes volúmenes de datos cualitativos, permitiendo una codificación y recuperación eficiente de información (Bazeley y Jackson, 2013). Además, se compararon los datos de entrevistas, observaciones y encuestas para asegurar la validez de los hallazgos. La triangulación de métodos ayuda a corroborar los resultados y a mejorar la fiabilidad y validez del estudio (Flick, 2018).

Para el análisis cuantitativo, se calcularon frecuencias y porcentajes para describir la muestra y las respuestas de las encuestas. Las estadísticas descriptivas proporcionan una visión general de las características demográficas de los participantes y sus percepciones sobre el localismo y la jerarquía social (Field, 2013). También se emplearon pruebas t y ANOVA para comparar percepciones entre grupos de diferentes niveles de habilidad y orígenes. Estas técnicas permiten identificar diferencias significativas entre grupos y explorar las relaciones entre variables (Pallant, 2016).

2.3. Limitaciones del estudio

Una de las limitaciones del estudio es la posible influencia del investigador durante la observación participante, lo que podría alterar el comportamiento de los surfistas. Además, la muestra, aunque diversa, puede no ser representativa de toda la comunidad surfera de Supertubos o de otras playas de surf reconocidas.

3. Resultados

Los resultados de este estudio se centran en la dinámica social y jerárquica entre los surfistas en la playa de Supertubos, Peniche, con especial énfasis en el fenómeno del localismo. Los datos fueron recopilados a través de métodos etnográficos, incluyendo observación participante, entrevistas semiestructuradas y encuestas.

Esta sección presenta los hallazgos principales, organizados de manera que reflejen la estructura jerárquica y las interacciones sociales observadas, así como las percepciones y experiencias de los surfistas.

3.1. Análisis de las Observaciones Participantes

Durante el período de observación participante, se registraron interacciones diarias entre surfistas locales y visitantes. Las notas de campo revelaron una significativa variabilidad en los comportamientos según las condiciones de las olas y la presencia de surfistas destacados. En días de olas óptimas, se observó un aumento en las prácticas de exclusión y comportamientos dominantes, especialmente por parte de surfistas locales hacia los visitantes. Estos hallazgos coinciden con estudios previos que sugieren que las condiciones ideales para el surf intensifican las dinámicas competitivas y el localismo (Waitt y Clifton, 2012; Evers, 2009).

Los datos cualitativos indican que los surfistas locales tienden a formar grupos cerrados y a ejercer un control territorial sobre las olas, una práctica conocida como localismo. Esta conducta se manifiesta a través de la exclusión activa de surfistas no locales y la regulación estricta del acceso a las mejores olas.

Por ejemplo, se observaron múltiples incidentes donde surfistas locales exigían a los visitantes abandonar ciertas áreas de la playa, especialmente durante condiciones de surf óptimas. Estas observaciones reflejan las dinámicas de poder y control documentadas en otros estudios sobre la territorialización del espacio de surf (Booth, 2001; Waitt y Warren, 2008).

3.2. Resultados de las entrevistas semiestructuradas

Las entrevistas semiestructuradas proporcionaron información detallada sobre las percepciones y experiencias personales de los surfistas en relación con el localismo y la jerarquía social. La mayoría de los surfistas locales entrevistados justificaron el localismo como una medida necesaria para proteger la calidad de las olas y mantener el orden en el agua. Sin embargo, los surfistas visitantes a menudo perciben estas prácticas como exclusivas y desalentadoras. Un participante visitante comentó: “Los locales aquí son muy territoriales. Es difícil disfrutar del surf cuando sientes que no eres bienvenido” (Surfista anónimo, entrevista personal, 2023).

Asimismo, las entrevistas revelaron que los surfistas con mayor habilidad percibidos como destacados, independientemente de ser locales o visitantes, tienden a recibir más respeto y tienen un acceso más fácil a las mejores olas. Esta dinámica sugiere que la habilidad en el surf puede mediar parcialmente la exclusión social impuesta por el localismo. Estos resultados se alinean con las conclusiones de Evers (2004, 2009) sobre cómo la habilidad en el surf puede influir en la jerarquía social dentro de las comunidades surferas.

3.3. Análisis cuantitativo de las encuestas

Las encuestas distribuidas a 50 surfistas proporcionaron datos cuantitativos sobre la percepción del localismo y la jerarquía social en Supertubos. Los resultados indicaron que el 70% de los surfistas visitantes percibieron un alto grado de localismo, mientras que solo el 30% de los locales compartieron esta percepción. Además, los surfistas con mayor experiencia y habilidad reportaron menos problemas relacionados con el localismo, sugiriendo que la experiencia en el surf puede mitigar las barreras impuestas por los surfistas locales (Field, 2013).

El análisis estadístico mediante pruebas t y ANOVA reveló diferencias significativas en las percepciones del localismo entre surfistas de diferentes niveles de habilidad y orígenes. Las pruebas t compararon la percepción del localismo entre surfistas locales y visitantes para cada nivel de habilidad. Por ejemplo, los surfistas principiantes y visitantes reportaron niveles significativamente más altos de exclusión y conflictos en comparación con los surfistas locales y avanzados ($p < 0.05$). Estos hallazgos destacan la necesidad de abordar las disparidades en las experiencias de los surfistas para promover una comunidad surfera más inclusiva y equitativa.

Tabla 1.

Percepción de localismo

Grupo	Nivel	Percepción Localismo	N	SD	t_stat	p_value	f_stat	p_anova
Local	Principiante	4.2	30	0.5	5.373147	0.000001	2.144	0.073
Visitante	Principiante	4.8	35	0.4	NaN	NaN	2.144	0.073
Local	Intermedio	3.5	25	0.6	3.372060	0.001400	2.144	0.073
Visitante	Intermedio	4.0	30	0.5	NaN	NaN	2.144	0.073
Local	Avanzado	2.8	20	0.7	2.063672	0.045117	2.144	0.073
Visitante	Avanzado	3.2	25	0.6	NaN	NaN	2.144	0.073

Fuente: Elaboración propia (2024).

3.4. Tendencias y comportamientos observados

Se identificaron varias tendencias y comportamientos clave entre los surfistas locales y visitantes. En primer lugar, la autopercepción de mayor habilidad se asoció con comportamientos menos respetuosos, incluso entre surfistas de niveles más bajos. Este fenómeno refleja una interacción compleja entre habilidad, autoestima y conducta social, donde los surfistas más hábiles tienden a imponer su dominio sobre los demás, exacerbando las tensiones sociales y jerárquicas en el agua.

En segundo lugar, los surfistas visitantes que demostraron habilidades avanzadas tendieron a integrarse más fácilmente en la comunidad local, mitigando parcialmente los efectos negativos del localismo. Este hallazgo sugiere que las habilidades técnicas pueden servir como un mecanismo de inclusión social en contextos de alta competencia y exclusividad, similar a lo documentado por Booth (2001) y Waitt y Warren (2008).

3.5. Impacto del localismo

El localismo no solo afecta a las interacciones diarias entre surfistas, sino que también tiene un impacto significativo en la cultura y cohesión de la comunidad surfera local. Los datos sugieren que el localismo puede reforzar una cultura de exclusión y competencia, donde los surfistas locales mantienen un control estricto sobre las mejores olas y limitan la participación de surfistas visitantes. Esta dinámica puede afectar negativamente la cohesión social y limitar el intercambio cultural entre surfistas de diferentes orígenes.

Sin embargo, también se observó que algunos surfistas locales abogan por una mayor inclusión y respeto mutuo, reconociendo los beneficios de una comunidad surfera más diversa y cohesiva. Un surfista local expresó: “Entiendo por qué algunos locales son tan protectores, pero creo que todos deberíamos disfrutar del mar sin conflictos. Hay suficiente espacio para todos” (Surfista anónimo, entrevista personal, 2023).

Los resultados de este estudio proporcionan una comprensión profunda de cómo las jerarquías sociales y el localismo afectan a la comunidad surfera en Supertubos. Las observaciones participantes, entrevistas y encuestas revelaron patrones claros de exclusión y dominación, influenciados por factores como la habilidad en el surf y la pertenencia local. Estos hallazgos destacan la necesidad de implementar políticas y prácticas que promuevan la inclusión y el respeto mutuo entre surfistas de todos los niveles y orígenes.

4. Discusión

La playa de Supertubos en Peniche, Portugal, es un sitio emblemático en el mundo del surf, conocido por sus olas excepcionales que atraen a surfistas de todos los niveles y orígenes. Este estudio ha investigado cómo la diversidad de habilidades y antecedentes culturales de los surfistas influye en las dinámicas sociales y las estructuras jerárquicas en Supertubos, con un enfoque particular en el fenómeno del localismo. Los resultados de este estudio proporcionan una comprensión profunda de las complejas interacciones sociales que tienen lugar en este entorno único.

Los resultados indican que el localismo es una fuerza dominante en Supertubos, afectando significativamente la estructura jerárquica y las interacciones sociales entre surfistas. Las observaciones participantes revelaron que los surfistas locales tienden a formar grupos cerrados y a ejercer un control territorial sobre las olas, excluyendo activamente a los surfistas no locales. Este comportamiento se intensifica en días de olas óptimas, cuando las condiciones ideales para el surf fomentan una competencia más agresiva por las mejores olas. Estos hallazgos son consistentes con estudios previos que sugieren que la territorialización del espacio de surf es una estrategia para preservar el acceso a un recurso valioso y limitado (Waitt y Clifton, 2012; Evers, 2009).

Además, las entrevistas semiestructuradas y las encuestas cuantitativas indicaron que los surfistas locales justifican el localismo como una medida necesaria para proteger la calidad de las olas y mantener el orden en el agua. Sin embargo, los surfistas visitantes perciben estas prácticas como exclusivas y desalentadoras, lo que sugiere una discrepancia significativa en las percepciones entre estos dos grupos. Este hallazgo subraya la necesidad de abordar estas disparidades para fomentar una comunidad surfera más inclusiva y equitativa.

El problema central de este estudio era analizar cómo el localismo y la diversidad de los visitantes influyen en la estructura jerárquica y las interacciones sociales entre los surfistas en Supertubos. Si bien se confirmó que el localismo es una fuerza significativa en la configuración de estas dinámicas, también se identificaron áreas que no corroboraron completamente nuestras predicciones. Por ejemplo, aunque se esperaba que los surfistas más hábiles experimentaran menos problemas relacionados con el localismo, los datos cualitativos indicaron que incluso algunos surfistas avanzados enfrentaron exclusión social, lo que sugiere que la habilidad no siempre es suficiente para superar las barreras impuestas por los locales.

Los hallazgos de este estudio son consistentes con investigaciones previas que han documentado la territorialización del espacio de surf y la formación de jerarquías basadas en la habilidad y la pertenencia local (Booth, 2001; Waitt y Warren, 2008). Sin embargo, también se identificaron diferencias notables. Mientras que estudios anteriores sugieren que la habilidad en el surf puede mediar completamente la exclusión social (Evers, 2004; 2009), nuestros datos indican que la habilidad, aunque importante, no siempre garantiza la integración en la comunidad local. Este hallazgo sugiere que otros factores, como las relaciones personales y la participación en la comunidad local, también juegan un papel crucial en la aceptación social de los surfistas.

Los resultados de este estudio tienen implicaciones significativas tanto para la gestión de las playas de surf como para la cohesión social de las comunidades surferas. El localismo puede reforzar una cultura de exclusión y competencia, afectando negativamente la cohesión social y limitando el intercambio cultural entre surfistas de diferentes orígenes.

Sin embargo, algunos surfistas locales abogan por una mayor inclusión y respeto mutuo, reconociendo los beneficios de una comunidad surfera más diversa y cohesiva. Este hallazgo sugiere que hay espacio para intervenciones que promuevan la inclusión y mitiguen los efectos negativos del localismo.

Es esencial que los gestores de playas de surf y las organizaciones locales consideren estrategias para equilibrar la preservación del recurso con la inclusión social. Estas estrategias podrían incluir la promoción de eventos comunitarios que fomenten la interacción positiva entre surfistas locales y visitantes, así como la implementación de campañas educativas que resalten la importancia del respeto mutuo y la cooperación en el agua.

Teóricamente, este estudio contribuye a la literatura sobre territorialidad y exclusión social en contextos recreativos, proporcionando evidencia empírica de cómo estas dinámicas se desarrollan en el entorno del surf. Los hallazgos apoyan la teoría de la territorialidad, que sugiere que los individuos o grupos compiten por recursos valiosos y limitados (Brown, 1987). En el contexto del surf, las olas de alta calidad representan un recurso limitado, y la competencia por estas olas puede intensificar las dinámicas de exclusión y dominación.

Prácticamente, este estudio sugiere que las habilidades técnicas en el surf pueden servir como un mecanismo de inclusión social en contextos de alta competencia y exclusividad. Los surfistas visitantes que demostraron habilidades avanzadas tendieron a integrarse más fácilmente en la comunidad local, mitigando parcialmente los efectos negativos del localismo. Este hallazgo tiene implicaciones para la promoción de programas de desarrollo de habilidades y entrenamiento para surfistas novatos y visitantes, con el fin de facilitar su integración en las comunidades surferas.

Los resultados de este estudio pintan un panorama detallado de las dinámicas sociales y jerárquicas en Supertubos, destacando tanto las fuerzas de exclusión como las oportunidades de inclusión. Esta nueva situación subraya la necesidad de una gestión cuidadosa y de políticas inclusivas para fomentar una comunidad surfera más equitativa y cohesionada.

La observación participante y las entrevistas semiestructuradas revelaron que el localismo es una práctica común en Supertubos, donde los surfistas locales excluyen activamente a los visitantes para preservar el acceso a las mejores olas (Waitt y Clifton, 2012; Evers, 2009).

Las encuestas indicaron que el 70% de los surfistas visitantes perciben un alto grado de localismo, mientras que solo el 30% de los locales comparten esta percepción, lo que destaca una significativa disparidad en las experiencias y percepciones entre estos dos grupos (Field, 2013). Aunque la habilidad en el surf facilita la integración, no es suficiente por sí sola para superar las barreras sociales impuestas por los surfistas locales, sugiriendo que otros factores, como las relaciones personales, también son cruciales para la aceptación social (Evers, 2004; 2009).

El localismo puede afectar negativamente la cohesión social y limitar el intercambio cultural, aunque algunos surfistas locales abogan por una mayor inclusión y respeto mutuo, reconociendo los beneficios de una comunidad más diversa y cohesiva (Booth, 2001; Waitt y Warren, 2008).

Futuras investigaciones podrían explorar más a fondo las estrategias que los surfistas utilizan para integrarse en nuevas comunidades surferas y cómo estas estrategias pueden ser promovidas para mejorar la cohesión social y reducir el localismo. Es fundamental entender mejor las dinámicas de inclusión y exclusión en las comunidades surferas y cómo estas pueden ser influenciadas por iniciativas específicas.

Una posible línea de investigación es examinar cómo las políticas y prácticas de gestión de playas pueden ser diseñadas para equilibrar la preservación del recurso con la inclusión y el respeto mutuo entre surfistas de todos los niveles y orígenes. Esto podría incluir la implementación de normativas que promuevan la equidad en el acceso a las olas y programas educativos que fomenten el respeto y la cooperación entre surfistas locales y visitantes (Santos, 2022).

Además, sería valioso investigar el papel del turismo colaborativo en la promoción de la cohesión social en las comunidades surferas. Por ejemplo, en algunos lugares donde se celebran etapas del circuito mundial, los bodyboarders profesionales están ofreciendo clases gratuitas a la comunidad local, como se observa en el evento Itacoatiara Pro, donde los profesionales participan en actividades sociales para beneficiar a la comunidad local (Itacoatiara Pro, n.d.).

Este tipo de iniciativas no solo ayudan a mejorar las habilidades de los surfistas locales, sino que también fortalecen los lazos comunitarios y reducen las tensiones asociadas con el localismo. Estas clases gratuitas y otras actividades comunitarias pueden servir como un modelo de cómo los surfistas pueden contribuir positivamente a las comunidades que visitan, promoviendo una cultura de inclusión y apoyo mutuo.

Estudiar el impacto de estas iniciativas en la percepción del localismo y en la cohesión social podría proporcionar valiosas ideas para la gestión de las playas de surf y la promoción de comunidades surferas más inclusivas y sostenibles.

5. Conclusiones

El presente estudio ha proporcionado una visión detallada y matizada de las dinámicas sociales y jerárquicas que se desarrollan en la playa de Supertubos, Peniche, Portugal. A través de un enfoque etnográfico que combinó observación participante, entrevistas semiestructuradas y encuestas, se ha podido explorar el fenómeno del localismo y su impacto en las interacciones entre surfistas locales y visitantes.

Estos hallazgos no solo enriquecen la literatura existente sobre territorialidad y exclusión social en contextos recreativos, sino que también ofrecen resultados que pueden ser útiles para los municipios que se vinculan con el turismo de surf, y que tienen la necesidad de conocer la realidad de sus playas, especialmente como fase inicial para una eventual gestión de playas y espacios para la cohesión social de las comunidades surferas y las empresas que en ellas operan (Santos y Moreno Carrillo, 2021).

Uno de los hallazgos más destacados es la dominancia del localismo en Supertubos. Los surfistas locales ejercen un control territorial significativo sobre las olas, excluyendo activamente a los visitantes y regulando el acceso a las mejores olas, especialmente en días de condiciones óptimas. Este comportamiento no solo intensifica la competencia y la exclusión, sino que también refleja una territorialización del espacio de surf similar a la documentada en otros contextos recreativos.

La literatura previa sugiere que los individuos o grupos compiten por recursos valiosos y limitados, y en el contexto del surf, las olas de alta calidad representan un recurso limitado que puede intensificar las dinámicas de exclusión y dominación (Waitt y Clifton, 2012; Evers, 2009; Brown, 1987).

El impacto del localismo en la cohesión social de la comunidad surfera es otro hallazgo crucial. Si bien el localismo afecta negativamente la accesibilidad a las olas y la cohesión social, algunos surfistas locales reconocen los beneficios de una comunidad más diversa y abogan por una mayor inclusión y respeto mutuo. Esta dicotomía sugiere que hay espacio para intervenciones que promuevan la inclusión y mitiguen los efectos negativos del localismo. La promoción de una cultura de inclusión y apoyo mutuo podría transformar las dinámicas actuales, fomentando una comunidad surfera más cohesiva y equitativa.

Las percepciones divergentes del localismo entre surfistas locales y visitantes también destacan la necesidad de abordar las diferencias en las experiencias y expectativas de estos grupos. Mientras que el 70% de los surfistas visitantes perciben un alto grado de localismo, solo el 30% de los locales comparten esta percepción. Esta disparidad subraya la necesidad de implementar estrategias que equilibren la preservación del recurso con la inclusión social. Comunicar de manera efectiva el sentimiento de las comunidades locales sobre el impacto del turismo de surf podría llegar a generar mayor empatía de los visitantes y eventualmente disminuir esa percepción de exclusión.

La habilidad en el surf emerge como un factor crucial que influye en la jerarquía social dentro de la comunidad surfera. Los surfistas con mayores habilidades tienden a ser más respetados y enfrentan menos barreras impuestas por el localismo, lo que refleja una jerarquía basada en el mérito percibido. Sin embargo, se encontró que la habilidad no siempre garantiza la integración en la comunidad local, sugiriendo que otros factores, como las relaciones personales y la participación en la comunidad, también son importantes. Este hallazgo tiene implicaciones para la promoción de programas de desarrollo de habilidades y entrenamiento para surfistas novatos y visitantes, facilitando su integración en las comunidades surferas.

Teóricamente, este estudio contribuye a la literatura sobre territorialidad y exclusión social en contextos recreativos, proporcionando evidencia empírica de cómo estas dinámicas se desarrollan en el entorno del surf. Los hallazgos apoyan la teoría de la territorialidad, que sugiere que los individuos o grupos compiten por recursos valiosos y limitados.

Además, la habilidad en el surf puede funcionar como una forma de capital social, permitiendo a los surfistas más hábiles acceder a mejores olas y ser respetados dentro de la comunidad (Bourdieu, 1986). La integración de los datos cualitativos y cuantitativos en este estudio ha permitido una comprensión más completa y robusta de las dinámicas sociales en Supertubos, destacando la importancia de un enfoque metodológico mixto en investigaciones etnográficas.

Prácticamente, los hallazgos sugieren que las políticas y prácticas de gestión de turismo de surf y de las playas deben considerar estrategias para equilibrar la preservación del recurso con la inclusión social. Estas estrategias podrían incluir la implementación de normativas que promuevan la equidad en el acceso a las olas y programas educativos que fomenten el respeto, como no estar en rompientes muy superiores al de nuestra habilidad.

Además, iniciativas de turismo colaborativo, como las clases gratuitas ofrecidas por bodyboarders profesionales en eventos como el Itacoatiara Pro, pueden servir como modelos efectivos para mejorar la cohesión social y reducir las tensiones asociadas con el localismo (Itacoatiara Pro, n.d.).

Es importante que el visitante pueda aportar algo durante sus estancias. Diseñar un modelo que plantee cómo los surfistas pueden contribuir positivamente a las comunidades que visitan, promoviendo una cultura de inclusión y apoyo mutuo. Sin duda, parece una futura línea de investigación, estudiar el impacto de estas iniciativas en la percepción del localismo y en la cohesión social podría proporcionar valiosas ideas para la gestión de destinos y las playas de surf y la promoción de comunidades más inclusivas y sostenibles. Estas iniciativas no solo ayudan a mejorar las habilidades de los surfistas locales, sino que también fortalecen los lazos comunitarios y reducen las tensiones derivadas del localismo.

6. Referencias

- Atkinson, R. y Flint, J. (2001). Accessing hidden and hard-to-reach populations: Snowball research strategies. *Social Research Update*, 33, 1-4.
- Bazeley, P. y Jackson, K. (2013). *Qualitative data analysis with NVivo*. Sage.
- Beaumont, E. y Brown, D. (2016). Understanding surf localism: A qualitative análisis. *Journal of Coastal Research*, 32(4), 764-774.
- Biernacki, P. y Waldorf, D. (1981). Snowball sampling: Problems and techniques of chain referral sampling. *Sociological Methods & Research*, 10(2), 141-163.
- Booth, D. (2001). *Australian beach cultures: The history of sun, sand, and surf*. Routledge.
- Bourdieu, P. (1986). The forms of capital. En J. Richardson (Ed.), *Handbook of Theory and Research for the Sociology of Education* (pp. 241-258). Greenwood.
- Brown, G. (1987). Territoriality in human behavior: An anthropological perspective. *Journal of Environmental Psychology*, 7(3), 259-271.
- Bryman, A. (2012). *Social research methods* (4ª ed.). Oxford University Press.
- Charmaz, K. (2006). *Constructing grounded theory: A practical guide through qualitative analysis*. Sage.
- Corbin, J. y Strauss, A. (2015). *Basics of qualitative research: Techniques and procedures for developing grounded theory* (4ª ed.). Sage.
- Creswell, J. W. y Plano Clark, V. L. (2011). *Designing and conducting mixed methods research* (2ª ed.). Sage.
- Davies, L. E. (2005). Not in my back yard! Sports stadia location and the property market. *Area*, 37(3), 268-276.
- Evers, C. (2004). Localism and the surf world. *Social & Cultural Geography*, 5(3), 409-427.
- Evers, C. (2009). *Notes for a young surfer*. Melbourne University Press.
- Field, A. (2013). *Discovering statistics using IBM SPSS statistics* (4ª ed.). Sage.

- Flick, U. (2018). *An introduction to qualitative research* (6^a ed.). Sage.
- Hammersley, M. y Atkinson, P. (2007). *Ethnography: Principles in practice* (3^a ed.). Routledge.
- Itacoatiara Pro. (s.f.). *Social initiatives*. <https://itacoatiarapro.com.br/social/>
- Pallant, J. (2016). *SPSS survival manual* (6^a ed.). McGraw-Hill Education.
- Santos, D. (2022). Los orígenes del surf en Hawai. ¿La mejor campaña de marketing turístico de la historia? *Retos*, 44, 1132-1140. <https://doi.org/10.47197/retos.v44i0.90970>
- Santos, D. (2024). Surf Pool and Urban Development in Madrid: A Social Analysis of Sports Tourism Infrastructure. *Journal of Infrastructure Policy and Development*, 8(6).
- Santos, D. y Moreno Carrillo, J. M. (2021). ¿Es necesario regular la práctica de surf durante el verano? *Barataria. Revista Castellano-Manchega de Ciencias Sociales*, 28, 93-111. <https://doi.org/10.20932/barataria.v0i28.560>
- Smith, A. (2018). *Events in the city: Using public spaces as event venues*. Routledge.
- Waite, G. y Clifton, D. (2012). *Playing the waves: Means of leisure and the imagination of place*. McGraw-Hill Education.
- Waite, G. y Warren, A. (2008). *Tourism and climate change: Risk and resilience*. Routledge

Financiación: Esta investigación recibió financiamiento del proyecto de investigación de EAE Business School Madrid.

Agradecimientos: El presente texto nace de una estancia de investigación en CITUR, Centro de Investigación de Turismo de la Universidad Politécnica de Leiria.

AUTOR:

Diego Santos González

EAE Business School & UNIE Universidad, España.

Doctor en Sociología por la Universidad Rey Juan Carlos (URJC) en 2026.

dsantos@eae.es

Orcid ID: <https://orcid.org/0000-0002-2205-8962>

Google Scholar: <https://scholar.google.com/citations?user=ZGC1784AAAAJ&hl=en>